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1. Approbation du PV du 19/06/2018 

• Le PV est approuvé sans demande de modifications 

2. UNCRPD – 2ème-3ème rapport de la Belgique - Liste de questions : 
préparation 

• La réunion de septembre consacrée à l’établissement de la liste de questions UNCRPD 

a été annulée suite à la réunion bureau-cabinet du CSNPH lors de laquelle la 

représentante du cabinet a annoncé un changement dans le planning du Comité des 

Droits des Personnes handicapées. Les réunion du 23/10/2018 et du 20/11/2018 

sont maintenues. Elles seront extrêmement importantes. Ce seront des « AG de 

travail » 

• OME exprime son étonnement : il n’a pas connaissance d’un changement important 

par rapport au planning qui avait été communiqué au CA en mars dernier. Il va 

revérifier sur le site de l’ONU. Par ailleurs, il a demandé un rendez-vous avec An-

Sofie Leenknecht, Policy Officer « Droits de l’homme » de l’EDF. Malheureusement, 



elle sera absente pour plusieurs mois et est remplacée par Marine Uldry. Marine Uldry 

est actuellement à Genève pour la session du Comité des Droits des Personnes 

handicapées. Un rendez-vous avec elle trouvera place, vraisemblablement la semaine 

du 24/09/2018. D’autre part, il confirme qu’il est prévu que la société civile aura la 

possibilité, avant l’établissement de la liste de questions, de proposer l’ajout de 

nouvelles questions à la liste transmise en 2014 par le Comité des Droits des 

Personnes handicapées à l’Etat belge 

• GM demande au secrétariat de prendre contact avec Coormulti 

• OME répond qu’il peut prendre contact avec Coormulti, mais qu’il doute que ce soit le 

meilleur canal : Coormulti sera concerné dans le processus quand la Belgique devra 

rédiger le rapport 2-3. Ce n’est pas encore le cas 

• VDE suggère également de prendre contact avec le remplaçant de Victoria Lee chez 

International Disability Alliance (IDA) 

• GM considère que la liste de questions devra faire l’objet d’un gros focus sur le 

General Comment article 19 et sur le General Comment article 4.3 (lorsqu’il sera 

publié). Elle demande s’il ne faut pas une note synthétique sur les enjeux et précisant 

ce sur quoi on va parler. Il serait également important de disposer d’écrits sur les 

modalités et l’éventualité d’ajouter un ou l’autre point d’attention 

• OME confirme qu’une note sera rédigée par le secrétariat après la réunion avec 

Marine Uldry. Elle sera soumise lors du CA du 9 octobre 

3. UNCRPD – General Comment Art. 19 « Désinstitutionalisation » :  

• Suivi de la réunion BDF-CSNPH du 20/06/2018 

• VDE explique que la note est en cours de rédaction. Elle espère la finaliser 

pour octobre prochain 

• GM fait référence à la réunion de la veille. La note tend à formaliser tous les 

éléments. Le problème est que l’on n’est pas au clair sur ce à quoi une 

institution doit répondre en termes d’outils : droit de choisir, de décider... 

ThD revenait, hier, avec la série de caractéristiques à prendre en compte et 

à ventiler avec les items pour faire ressortir ce que nous considérons comme 

valide 

• ThD confirme que dans son esprit, il faut avoir un regard critique et nuancer 

ce que les experts avancent, notamment en fonction du contexte spécifique 

de la Belgique 

• GM précise que l’on a décidé de postposer le point prévu lors de la plénière 

de lundi. Ce sera donc pour le mois d’octobre. 

• GM ajoute que Catherine Doetsch (Conseil d’avis Cocof) est d’accord de faire 

une relecture de la note sans avoir participé aux discussions 

• GM le point est à remettre à l’ordre du jour du CA d’octobre 

• Demande du Conseil consultatif handicap de La Louvière – 3/12/2018 

• GM explique que Jean-Marie Huet, Président du Conseil consultatif handicap 

de La louvière souhaite faire de ce thème un point de l’OJ de la réunion du 

3/12/2018. Elle demande qui est disponible pour y aller 

• ThD peut y aller. Il demande au secrétariat le template des PDF du BDF 

• Demande d’intervention à Ciney le 31/01/2019 

• Il y aura aussi une intervention à prendre en charge à Ciney, le 31/01/2019.  

• ThD interviendra en tant que représentant d’Inclusion et GM entant que 

représentante du CSNPH et du BDF 

4. UNCRPD – General comment – Art.4.3 et 33.3 : prise en 
considération des PH – Commentaire du BDF 



• VDE explique qu’à ce stade, on a aucune certitude quant à la date de publication du 

General comment art.4.3-33.3. Le secrétariat va demander à l’EDF quand il sera 

publié, de manière à savoir quand on l’inscrit à l’ordre du jour du GT éthique du 

CSNPH 

5. Pacte International des Droits Civils et Politiques – Coormulti 
5/7/2018 – Consultation de la société civile : Rapport 

• OME explique que le point n’est à l’ordre du jour que pour information suite à la 

réception du PV de la réunion Coormulti 

• GM réitère l’intérêt qu’elle a pour avoir un support avec un tableau des différents 

organes et traités 

• OME explique que sur le site Internet du BDF se trouvent tous les traités sur lesquels 

on a déjà travaillé avec explication, synthétique, ainsi que ce que le BDF a fait pour 

chacun 

6. SDGs - Campagne de sensibilisation 

• OME explique que le secrétariat a reçu un « Save the date pour deux événements en 

lien avec la sensibilisation du grand public aux SDGs : 

• Forum – Bruxelles – 23/10/2018. Attention, cela dure toute la journée. De 

10h00 à 13h00, se tient la réunion « UNCRPD – Liste de questions » qui est 

prioritaire  

• Act-4-SDGs – 25/10/2018  

• Le secrétariat prendra contact avec l’Institut pour un développement durable 

7. UE – European Accessibility Act : exclusion des services d’appel 
d’urgence 

• OME explique que le point est inscrit pour information : les membres du CA ont reçu 

copie du courrier envoyé aux ministres compétents 

8. UE – Rencontre BDF-Commissaire Thyssen : feedback 

• OME présente le contenu du compte-rendu de la réunion. Il insiste particulièrement 

sur : 

• Carte européenne du handicap : la Commission mène une évaluation cet 

été. Il semblerait que 3 autres Etats membres seraient intéressés. Sur base 

de cela, la Commission pourrait établir une nouvelle proposition. Le 

secrétariat assure un suivi auprès des services de la Commission 

• Pictogrammes dans les services publics. C’est un problème de normalisation. 

Si la Commission donne mandat au Comité ISO, cela avancera plus vite. La 

DG Move est en charge de ce dossier. Le secrétariat prendra contact avec 

Imma Placencia Porrero à ce sujet 

• Pillier social européen : Marianne Thyssen s’engage à ce que les 

convergence européennes se fassent uniquement vers le haut. La 

Commission a lancé des actions par rapport au contrats précaires. Elle agit 

par rapport à la problématique de la pauvreté et des risques de pauvreté. 

Sur un budget global de 101 milliards d’euro, 25% est consacré aux 

programmes sociaux 



• European Accessibility Act : la discussion se passe au niveau du « Trilogue » 

(Parlement – Commission -Conseil des ministre). Un accord semble possible 

sur les appels d’urgence, pour les transports, la question reste fort discutée, 

pour les bâtiment, cela dépend des Etats membres, mais ils ont signé 

l’UNCRPD. Les automates bancaires doivent absolument être accessibles 

• Evaluation du handicap : ce n’est pas une compétence de l’UE. Le parlement 

européen a travaillé sur cette thématique en 2017. Le rapport est attendu 

pour octobre 

• Stratégie européenne du handicap : une évaluation et une consultation 

publique auront lieu en 2019. Sur base des résultats, la Commission 

élaborera une nouvelle stratégie. Au niveau des fonds structurels, la société 

civile PH doit obligatoirement être impliquées dans le processus 

• Sommet mondial du tourisme, 2-3 octobre 2018 : Marianne Thyssen ne 

pourra y participer car elle sera à Strasbourg. Peut-être un membre de son 

cabinet pourra-t-il être présent. Le secrétariat a relancé son cabinet 

• OME demande que dire dans BDF en action ? 

• GM répond qu’il faut en parler, mais sans entrer dans les détails. dire qu’on y a été 

mais sans entrer dans les détails 

9. UE – European Social Fund (ESF), Common Provisions Regulation 
Proposal et European Regional Development Fund (ERDF): 
Commentaires EDF – Problème pour le secrétariat 

• VDE explique qu’il a été impossible pour le secrétariat de suivre ce dossier 

• OME précise qu’il s’est contenté de sauvegarder les très nombreux échanges d’e-

mails entre l’EDF et certains de ses membres cet été. Sans pouvoir prendre le temps 

de les lire. Le CA a reçu les documents « finaux » en date du 20 juillet 

• GM : à suivre, on verra ce que l’on peut faire 

10. Directive accessibilité du web  

• Suivi de la réunion du 4/6/2018 

• OME rappelle que lors de la réunion du 4/6/2018, il avait été convenu avec M. 

Patrick Berckmans qu’une réunion de travail serait organisée, début 

septembre entre lui et les organisation du BDF intéressées. Le but serait de 

préciser les questions « clivantes » à poser. Ensuite, la campagne de 

consultation en ligne serait gérée par ses services.  

• Fixation de la date de la réunion de travail 

• OME explique que M. Berckmans n’a pas donné suite au 3 e-mail proposant 

d’identifier une date pour cette réunion… 

• Il considère donc que le projet est quasi « mort » 

• GM conseille de laisser venir 

11. Conseil Supérieur de l’Audiovisuel (CSA) – Accessibilité 
programmes aux personnes présentant un handicap sensoriel : Projet 
de circulaire 

• GM rappelle cadre général : les entreprises audiovisuelles francophones ne 

rencontrent qu’à 15% leurs obligations en matière d’accessibilité des programmes TV 

par rapport aux exigences de la directive européenne. Le Conseil supérieur de 



l’audio-visuel a établi un projet de circulaire obligeant ces opérateurs à s’aligner. Le 

projet de règlement a été voté le 14 juillet, notamment grâce au lobbying du BDF. 

• Rencontre BDF-Cabinet Marcourt 

• GM a provoqué une rencontre avec le cabinet Marcourt, en charge de l’audio-

visuel. Le problème pour la RTBF est que son contrat de gestion n’est pas 

encore adopté. L’échéance est dépassée, mais le dossier bloque au niveau PS-

cdH. La RTBF ne veut pas s’avancer par rapport à la mise en œuvre du 

règlement « accessibilité » sans garantie de financement supplémentaire.  

• Polémique « Alexandre Bloxs » 

• GM a mené des actions de « lobbying » vers le politique. La FFSB a fait du 

lobbying vers les membres du Conseil. GM a été reçue au cabinet Marcourt 

• Monsieur Bloxs a été vexé de ne pas avoir été associé à cette rencontre. Cela 

n’a pas lieu d’être : Madame marlière a obtenu une oreille attentive au cabinet 

Marcourt, elle ne l’aurait peut-être pas eue en présence de M. Bloxs… 

• Vote du projet de règlement en Collège d’avis du CSA 

• GM explique que la circulaire n’est pas réellement contraignante, mais comme 

ils ont donné leur aval, ils seront mal venu de ne pas la respecter 

• OME précise qu’il doit relancer M.Ibourki, président du CSA, pour savoir ce qui 

se passe et obtenir le texte définitif de la circulaire 

12. EDF – General Workplan 2019 – Réponse BDF 

• OME explique les 2 documents transmis au CA :  

• le premier est ce qu’il a transmis à l’EDF : quelques question de clarification 

par rapport auxquelles une réponse devrait arriver sous peu 

• le second est le même document avec des réflexions en plus à usage interne 

pour le BDF sur le plan d’action de l’EDF pour 2019. Il y a notamment le fait 

que le plan prévoit d’étendre l’EDC. Cela veut-il dire qu’ils seraient moins 

opposés que lors du Board de mars et seraient favorables à son extension à 

d’autres Etats Membres ?  

• GM précise que, dans l’esprit de l’EDF, « étendre » veut certainement dire « étendre 

à d’autre droits, c’est-à-dire à l’exportabilité des droits … », et certainement pas 

étendre à d’autres Etats membres » 

• GM demande au secrétariat de lui redonner cela pour la réunion du Board de 

novembre 2018… 

13. Visite du Défenseur des droits de la République française – 
21/09/2018 

• OME explique que ThD sera tout seul avec OME vu que la délégation française n’avait 

aucune « souplesse » concernant la date et l’heure 

• ThD suggère que la réunion puisse avoir lieu dans les locaux d’Inclusion où ils seront 

avant la rencontre avec le BDF. La question est à creuser. Il se demande quels sujets 

seront abordés ? 

• GM imagine qu’ils voudront parler du problème des personnes handicapées françaises 

accueillies dans des institutions en et dans des établissement d’enseignement en 

Belgique. La France ne développe pas des outils suffisants sur son territoire. Venir en 

Belgique éloigne les PH de leur cadre de vie ». Ils voudront sans doute aussi aborder 

le rapportage sur la Convention ONU. Pour le BDF, il serait utile de les questionner 

sur la Carte EU PH. Quels sont les contacts entre le Délégué et le CFHE ? 

• OME va demander à Madame Toto quels points ils veulent aborder et qui d’autres ils 

rencontrent 



14. Œuvre Fédérale Les Amis des Aveugles et Malvoyants : Rencontre 
BDF Secrétariat du BDF 

• OME explique que le secrétariat a rencontré le président et la directrice de l’œuvre 

Fédérale Les Amis des aveugles ». Les membres du CA ont reçu le compte-rendu de 

cette rencontre dont l’objectif était surtout d’établir les bases d’une bonne 

collaboration 

15. CoE – Suspension des travaux du Comité des Droits des 
Personnes Handicapées (CAHDPH) : Interpellation du Ministre des 
Affaires étrangères 

• OME explique que le BDF a écrit aux ministres compétents en ce sens, mais qu’il y a 

très peu de chances d’infléchir la tendance fallait le faire. Le point était inscrit pour 

information. 

16. 2ème Sommet mondial du Tourisme : changement d’orateur 

• OME rappelle que suite à l’indisponibilité de GM, une demande de changement 

d’orateur a été faite à Vincent Snoeck : ce serait EdS qui prendrait la parole, en duo 

avec PG. Vincent Snoeck a fait le nécessaire. Le point était inscrit pour information 

car la décision a dû être prise en août par échange d’e-mails. 

17. Charte sociale européenne – Rapport alternatif concernant les 
articles du groupe 3 

• VDE explique que les articles visés sont les articles sur les droits liés au travail. Elle 

précise que le secrétariat n’aura, malheureusement pas le temps de produire un 

rapport alternatif à ce propos 

• Le CA marque son accord 

18. Plateforme Sociale européenne – Elections européennes – 
Questionnaire : Réponse BDF 

• OME explique le travail mené à ce propos en juillet-août : un projet de réponse a été 

produit, les organisations membres du BDF ont eu la possibilité de proposer leurs 

amendements et de répondre eux-mêmes à la consultation en ligne en s’inspirant des 

réponses proposées par le BDF. La réponse du BDF a été transmise dans les temps. 

Elle précisait que le BDF est intéressé à participer à l’événement de lancement 

organisé par la Plateforme sociale fin octobre. Le point était pour information. 

19. EDF - Rapport droits humains sur l’égalité – Réponses du BDF 

• OME explique le schéma de fonctionnement de l’EDF : 

• En début juillet un questionnaire très large sur l’égalité des chances dans les 

Etats membres. Il n’y a pas d’explication sur ce à quoi cela va servir 

• Mi-juillet, le secrétariat répond « in extenso ». Cela représente certainement 

une journée de travail 

• Fin août, l’EDF demande l’accord sur ce qu’il va produire sur base du 

questionnaire. Cela représente 15 lignes. A ce moment-là, il est expliqué, 



très succinctement, qu’il s’agit de la publication annuelle de l’EDF sur 

l’UNCRPD. 

• Il n’est ni agréable ni efficace de travailler ainsi dans une espèce de 

« brouillard » 

• GM demande de lui transmettre les e-mail pour le Board 

• ThD explique que le fonctionnement d’Inclusion EU est du même acabit. Il y a une 

distance énorme entre les visées aux niveau de l’ONG européenne et les réalités que 

l’on vit chaque jour sur le terrain 

20. EDF – Plan de travail 2018-2019 du «Comité Jeunesse » 

• OME explique que ce point est pour information. Le secrétariat n’a pas eu le temps de 

lire ce plan d’action 

21. EDF – Modification du Staff 

• OME explique que le staff de l’EDF fait actuellement l’objet de changements importants et que 
d’autres changements sont annoncés. Un tel turn over n’est pas l’idéal pour le suivi des dossiers 
au niveau du secrétariat du BDF : les interlocuteurs changent constamment. Il est nécessaire de 
leur expliquer qui est le BDF, etc. 

• http://edf-feph.org/our-secretariat 

• Le CA fait remarquer que, sur base des noms, il semble que les engagements font la 

part belle aux personnes originaires de pays anglo-saxons… De moins en moins de 

collaborateur maîtrisent le français. 

• OME attire également l’attention sur le fait que Nadia Haddad est de plus en 
plus souvent présente dans le jury qui procède aux interviews 

22. EDF - Position sur l’augmentation des subventions dans le cadre 
de « Connecting Europe Facility » 

• OME explique qu’il a mis pour information et qu’il n’a pas eu le temps de lire 

• VDE explique que le secrétariat ne peut plus tout faire et s’en tiendra au plan d’action 

23. EDF – European Disability Card – Questionnaire  

• VDE explique que l’EDF a lancé un questionnaire vers ses membres afin d’évaluer le 

processus en cours.  

• Elle va y répondre. 

• GM demande que la réponse du BDF lui soit donnée dans le cadre du Board de l’EDF 

de novembre à Vienne. 

24. BDF – Calendrier des réunions 2019 

• Le CA convient de placer la réunion du CA le 2/4/2019 au lieu du 9/4/2019 (vacances 

de Pâques) 

25. DSLG – Colloque « Autodétermination » - Rapporteur atelier 
« Participation et autonomisation PH » 

• GM explique que la Dienstelle für Selbstestimmtes Leben (DSLG) lui a demandé 

d’intervenir comme rapporteuse d’un atelier « Participation et autonomisation de la 

http://edf-feph.org/our-secretariat


Personne handicapée » lors du Colloque « Cap sur l’autodétermination » qu’elle 

organise le 03/12/2018, de 14h à 22h.  

• GM ajoute que M. Paquet, organisateur, lui propose de lui confier le rapportage de 

l’atelier « budget personnalisé », pour lui permettre d’arriver un peu plus tard. Elle 

demande à PSch ce qu’il en pense 

• PSch répond qu’il préfère que GM soit présente sur le sujet « participation et 

autonomisation ». Il demande aussi de demander à Monsieur Paquay de préciser s’il 

souhaite une intervention en tant que BDF ou en tant que CSNPH… 

• GM répond que cela ne lui pose pas de problème d’intervenir avec les deux 

casquettes, mais elle va essayer de savoir 

26. BDF – Préparation élections européennes 

• VDE précise que lors de la réunion du 25/9, PSch devra être excusé 

• GM demande s’il est possible d’identifier les domaines de compétence de l’EU ? Elle 

précise que quelqu’un de l’ASPH sera présent, sans doute Ouiam 

27. DGPH – Journée du 03/12 : Sensibilisation des gestionnaires au 
monde du handicap 

• VDE explique que lors de la journée du 3/12, le DG PH souhaite sensibiliser ses 

agents au « monde du handicap ». Elle demande aux membres du CA de suggérer 

des activités 

• GM répond qu’il existe des modules de sensibilisation à l’ASPH, mais que pour le 

3/12, ce ne sera pas possible 

• ThD confirme qu’inclusion a également développé des modules de formation et que 

d’autres organisations en ont aussi 

• VDE va se renseigner pour savoir si d’autres dates sont envisageables  

• ThD précise qu’il serait intéressant de le faire à plusieurs organisations au même 

endroit 

28. Divers 

PSch demande d’apporter une correction au PV de la Plateforme des Conseils : « La 

Dienststelle a laissé tomber vu le peu de suivi… ». VDE se chargera de la modification 


